
ご挨拶 いつも温かい励ましと、真心か

らのご支援に心より感謝申し上げます。

鳥栖市幸津町の新産業エリア事業は、

農地法違反で5年間止まったままでしたが

令和３年１２月に申請書類が整ったことか

ら、令和4年1月に農地転用許可と開発許

可申請の提出ができました。

しかし、佐賀県より「造成費に係る予算の

議決書の提出」を求められ、4月に臨時議

会が招集。新産業集積エリア整備事業補

正予算 4億4870万円と継続費61億

2700万の議案を賛成多数で可決し、4月

13日、佐賀県より申請が許可されました。

なお、当初の総事業費73億円から、今回

92億円。増額分19億円を含めた総事業

費は、すべて分譲代金に含めるとの答弁。

5年間遅れたことは鳥栖市にとってマイナ

スであり、その責任は大変重く、議会として

その役割を果たしたいと思います。
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◆令和３年度補正予算◆ ◇国庫出金◇

河野義博
参議員

３月定例会 ◇一般質問◇
１．防災拠点・新庁舎について
・ユニバーサルデザインは意見を反映？
・新庁舎で福祉避難場所としての活用は？
・災害や防災について学べる施設？
・女子トイレの個室への生理用品配備を！
・冷水器や災害対応型自販機設置を！

２．新産業集積エリア整備事業について
・何が変わったことで、

許可申請が提出できるようになったのか？
・農地転用許可申請書(市農業委員会の対応)
・開発許可申請書(市都市計画課の対応)
・県の対応
・農地法違反発覚より５年。負担増の金額は？

・放課後児童支援員に３％程度の
賃金改善補助金 1,840千円

・保育士･幼稚園教諭に３％程度の
賃金改善補助金 9,983千円

◆ 令 和 ４ 年 度 一 般 会 計 予 算 ◆

◇国庫出金◇
書かない窓口システム導入事業 23,690千円

※転入届・転出届・転居届R4.10月実施予定

事業者感染防止対策支援事業 11,367千円

※市内の中小事業者:R4.9月まで、上限4万円

◇新規事業◇

保育士宿舎借上げ支援事業(国2/3) 6,750千円
※保育士の家賃負担を軽減し保育士雇用を確保

アピアランスケア支援事業補助金 400千円
※がん治療により、医療用ウイッグや乳房補正具等

の購入費用助成 上限2万円（1/2)

小学校遊具整備事業 10,000千円
※遊具改修と新設（インクルシブ遊具を含む）

特別支援教育相談員配置事業(国1/3)2,691千円
※特別支援教育に関する専門的知識のある相談員を
配置し、『にじいろ相談室』を拡充

新庁舎整備事業 4,404,643千円

令和4年度の当初予算に小学校遊具整備事業
1,000万円の予算が計上されました。

昨年12月定例会で、
小学校遊具について
質問☆
壊れた遊具は改修と
撤去した遊具の新設を
求めておりました。 鳥栖小学校

工事中の写真

今年1月、轟木川放水路右岸側約３００ｍの改修工事
が終了。今年度、右岸側残りの改修工事が入ります。

交通安全施設整備事業 57,000千円
※うち、防護柵・区画線等予算3,000万円

産後ケア事業（国1/2） 　 　       3,609千円
　※産婦人科等での宿泊・日帰りに助成

利用料 1泊2日 ﾃﾞｲｻｰﾋﾞｽ 育児相談

自己負担額 5,000円 3,000円 無料

生活保護・非課税世帯 1,500円 1,000円 無料



1.防災拠点・新庁舎について
2.新産業集積エリア整備事業について

2022年3月 定例会

◆ 一 般 質 問 ◆

問≫ 基本理念と5つの基本方針の
❶「防災拠点となる安全な庁舎」
❷「誰もが利用しやすい庁舎」
❸「機能的かつ経済的な庁舎」
❹「市民が親しみやすい庁舎」
❺「環境に配慮した庁舎」とは、どういう庁舎か

【答弁】
❶免震構造。非常用発電機や耐震性貯水槽の設置
危機管理室・危機管理支援室を設置
❷窓口を１階へ、車いすでも利用しやすいﾛｰｶｳﾝﾀｰ
多機能トイレ、
❸オープンフロア、関連性の強い部門の近接配置
❹多目的スペースや屋外広場を設置
❺大(おお)庇(ひさし)による日差しの遮断、自然の光や
夜間の冷気、地下水の活用、ＬＥＤ照明の採用など、

令和５年３月の新庁舎の竣工を目指している

1. 防災拠点・新庁舎について

問≫ 農地違反が発覚し約５年。
なかなか進展がないまま、
市長をトップとした体制では、
これ以上の整備は、進まない
のではないかと心配していた。
1月４日、新産業集積エリア
整備事業について、議長に
報告があった、農地法違反是正の経緯と、
なぜ、許可申請が提出できたのか？伺う

【答弁】 農地法違反状態の是正は、の２つの方法を
検討し、「登記を戻さずに農地転用申請し受け付けて
いただく方法」で対応することとした。
農地転用許可申請と開発許可申請は、
令和３年８月までに全ての地権者と用地の売買契約
を締結し、令和３年１２月に申請書類が整い、令和４年

１月４日に農地転用許可申請書を市農業委員会
へ、開発許可申請書を市都市計画課へ提出した。

2.新産業集積エリア整備事業について

【答弁】 NPO法人、専門家、聴覚障害者、手話通訳、
要約筆記、オストメイトの方などから御意見を頂いた。
・誘導ブロック ・建物出入口に避難口誘導灯
・エレベーター出入口扉にガラス窓 ・ｴﾚﾍﾞｰﾀｰ内に鏡
・多機能トイレに音声案内 ・東側ﾄｲﾚ内に光警報装置
・車いす使用者用駐車場と パーキングパーミット駐車
場に 屋根を設置。（それぞれ9台づつ）

問≫ ユニバーサルデザインについて、障がい者団体
の方などからご意見を聞き、反映しているのか？

【答弁】 新庁舎は災害対策本部などの防災・減災対
策を統括する拠点として運用するため、避難所として位
置づける計画はない。電源を要する医療器具で生活さ
れている方は、命に係わる大変重要な問題であり、福祉
避難所の在り方について調査、検討してまいりたい

問≫ 大規模災害が発生した際に、新庁舎を福祉避
難所や避難所として活用することができないか。
福祉避難所が本来の機能を果たせていない現状、特
別な配慮が求められる方の避難先をどう考えるのか。

問≫ 災害時における通信回線の確保について、
災害で停電した場合の、県や国との情報連絡手段は
確保されているのか。

【答弁】 県は令和４年度から数年かけ、第３世代通
信ネットワークシステム(衛星回線)に移行する。本市
も新庁舎移転に合わせ、整備していく。

問≫ 新庁舎にハザードマップや防災グッズを掲示し、
防災について学べるコーナーを常設できないか。
新庁舎において障害福祉サービス事業所の物品販
売ができないか。

【答弁】 防災の日や防災月間などに、防災に対する
意識向上や周知啓発等に努めたい。
障害福祉サービス事業所の物品販売について、新庁
舎でも希望があれば、継続していただきたい。

問≫ 生理用ナプキンがトイレットペーパーと同等の
扱いで配置できることは大事な視点である。
現庁舎で女子トイレの個室への生理用品の配備と、
新庁舎での生理用品配備について市の見解を伺う

【答弁】 公共施設の女子トイレへの生理用品の配備
は、現在行っていないが、必要な時に生理用品を入手
できることは、社会活動を行っていくうえで重要である。
防災拠点となる新庁舎などの女子トイレの個室への生
理用品の配備について検討していく

問≫ 市民にとっても環境に配慮した庁舎に！！
冷水器を設置し、myボトル持参で環境に意識をもつ。
防災拠点としても必要だと思うが見解は？
また、災害対応型自販機設置の見解は？

【答弁】 新庁舎に冷水器の設置計画はない。
災害対応型の自動販売機の設置については、防災に
対する普及啓発の観点から検討して参りたい。

概算事業費※ 73億円

地区面積 約27ｈ

分譲面積 約21ｈ

総筆数 299筆

総地権者数 １５３名

売買契約 完了

賃貸借契約 １筆まだ



3月定例会◆令和４年度当初予算 議案質疑

◇市民活動等保険 2,807千円
・市民活動中の事故やケガなど補償するための保険制度
･市民活動団体は加入申し込みや登録など事前手続き不要
･市が保険料を全額負担して保険会社と契約するもの
･市内拠点でNPO法人、ボランティア団体や自治会など対象
・契約更新時期は、１０月。９月に指名競争入札。
・鳥栖市競争入札有資格者名簿登録必要
・市内の事業者が少ない➨市外、県外まで選定

4月臨時会◆令和４年度補正予算 議案質疑

◇新産業集積エリア整備事業 4億4870万円
◇継続費 61億2700万円
・事業費約９２億円(１９億円増加)分譲面積約２１ｈ予定
・予算の4億4870万円は、第１工区約１０ｈに係る１年目の
環境調査委託料１，３３０万円、水質調査委託料９８０万円
造成工事費４億２，４６０万円、電柱の移転補償費１００万円
・各種調査に約３か月。 造成工事は１工区約４年を想定
・継続費６１億２，７００万円は、県より予算の議決を求められた
・地元説明会は、造成工事着手前に実施
・工事車両の経路は、 検討中
・総事業費約１９億円の増加も、すべて分譲代金に含める

※農地法違反より5年。止まったままの責任は大変重い。

問≫ ①農地転用許可申請書について、２月の農業
委員会定例委員会での市農業委員会の対応を伺う。

【答弁】 ①農業委員会では、今回の申請は、申請要件
を満たしており、受理するものと判断したが、農地法違
反状態の是正がなされないまま農地転用許可申請が

行われたことについて、採決により不同意とした。

問≫ ②開発許可申請書について、
市都市計画課の対応と県の対応は？
その処理にはどのくらいの期間がかかるのか？

【答弁】 ②申請書の受理事務が県から市へ権限移譲
され、市都市計画課にて、本年１月４日に申請書を受理。
県の開発許可の手引きに沿って、本市、東部土木事務
所、県まちづくり課にて、申請書の審査を行う。
開発行為の申請から処分までに通常要すべき標準処
理期間が９０日と設定。今年度末が目途となる。

問≫ 排水同意書と地元同意書の考え方について、
どのように考えているのか？

【答弁】 農地転用許可申請における排水同意書は、
敷地内の調整池に貯水後、沼川幹線排水路に放流さ
れる計画のため、下流域の下野町の排水同意書が添
付されている。 地元同意書は、農地転用許可申請に
必要な添付書類ではない。

問≫ 開発許可申請に排水同意書の添付が不要と
なったのは市の申請だからか？ 民間も同じように不
要か? 他の自治体で添付書類が違うことがあるか?

【答弁】 昨年１１月に県における「開発許可の手引き」
が改正され、添付不要とされた。行政と民間とで異なる
ものではない。他自治体も、大きな違いは無い。

問≫ ①農地法違反発覚より５年。 止まったままの
新産業集積エリア事業の負担増となった金額は?

【答弁】 ①事業の遅れに伴い、維持管理に係る経費
が、令和３年度末現在で、約３，１００万円の見込み。
また、起債の償還に伴う金利も、今後、上昇した場合に、
負担が増すことも考えられる。

問≫ ②今後のスケジュールについて、 いつ事業開
始か？ 造成工事や分譲開始時期の見通しは？

【答弁】 ②賃貸借契約が残っている１筆は、地権者が
解約に向けて手続中。今後、土地の造成について検討。
分譲開始時期は、開発区域を分割して造成する場合、
１工区の造成工事は約４年で完了できるものと想定。

問≫ これまでの経緯に対する市長の見解は？
農地法違反より事業が停滞し、５年。
市の財政的負担は、草刈などの維持費 3100万円
増加した。農業委員会は、農地転用許可申請書を不
同意とした。農業委員会、地元、永小作権者は、市や
市長に対して不信感を持っているのではないか？
トップとしての責任をどのように感じているか？

【答弁】 農地法違反状態について、地権者をはじめ、
関係者及び市民の皆様に大変なご迷惑をおかけし深
くお詫び申し上げる。この事業を前進させることが私の
務めである。今後も、関係各位のお力添えを賜りなが
ら、事業の進捗を図っていくよう、誠心誠意、努力する

◆4月臨時議会◆
新産業集積エリア整備事業費の予算が計上

新産業集積エリア 分割造成（案）

【3工区】
約9.7ha

【2工区】
約7.5ha

【1工区】
約10ha

調
整
池

鳥栖市幸津町

※

※１筆
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(トビトビなるままに)

7月10日予定の次期参議院選挙で、初挑戦する

『くぼた哲也』ってどんな人？
公明新聞の記者として32年間、日本政治のあるべ

き姿を考え続けてきた「くぼた」さん。 本社政治部

国会担当を経て、現在､九州支局長を務める。

沖縄支局で「戦争を二度と起こさない」と決意する。

アメリカ人男性とアジア人女性の間に生まれた国際

児（アメラジアン）のために、アメラジアンスクール

の創設に向けて尽力しました

※日頃の活動は、Twitter・Facebook・ LINE♪
とびまつ妙子のﾎｰﾑﾍﾟｰｼﾞで！

『第9回 あなたの書きそんじハ
ガキをユネスコ寺子屋運動へ』
ご協力頂いた皆さま、大変あり
がとうございました☆ （3月）

今年も真木の
大藤が咲きました！
真木町の皆さま、
毎年、大変にありが
とうございます。

2019年より陶山さんと一緒に朝の見守り活動
をさせていただいています。子どもたちが仲良く
登校する姿☆元気な挨拶と笑顔で見送ります。

卒業生の皆さん、
ご卒業おめでとうございます㊗

吉田久美子衆議院議員
中学校の同級生と数十年

ぶりの再会☆
(１月30日)

免震装置 2種類

2月18日 鳥栖市の新庁舎建設工事現場見学☆
免震装置は隠れるため、貴重な体験！

ご相談を頂いていた
マンホールの段差が
解消されました。
（立石町）

この段差で転んだ

ちょっとした段差で転んだそうです。
これで安心して歩行できます。
高齢の皆様にとって、
段差は危険ですね。

次期参院選
『比例区』
公明党公認
公明新聞記者
(九州支局長)

これまでの経験を生かし、現場の小さな声を
国に届けたい！と決意しています。

い
っ
て
ら
っ
し
ゃ
い
♪

お
は
よ
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｢国際女性の日・女性の健康週間」
を記念して街頭演説★（3月）


